
Профилактика жестокого обращения в семье. 

Дети и подростки являются наиболее уязвимой, незащищенной часть 

нашего общества. Жестокое обращение с ними, пренебрежение их 

интересами не только наносит непоправимый вред их здоровью, и 

физическому, и психическому, но также имеет тяжелые социальные 

последствия. Результаты криминологических и психологических 

исследований показывают, что несовершеннолетние обладают повышенной 

"предрасположенностью" стать при определенных обстоятельствах жертвой 

преступлений. 

Дети крайне редко сами сообщают о том, что подвергаются жестокому 

обращению по ряду причин: 

- ребенок не видел другого отношения и не понимает, что над ним 

совершают насилие; 

- насильник запугивает ребенка; 

- насильником является человек, которого ребенок любит и боится 

разрушения с ним отношений. 

Выделяют 4 вида жестокого обращения с детьми: 

1. физическое насилие; 

2. сексуальное насилие; 

3. психическое насилие; 

4. пренебрежение к интересам и нуждами ребѐнка. 

 

1. Физическое насилие над детьми – нанесение ребенку родителями 

(лицами, их заменяющими), либо ответственными за воспитание и другими 

лицами физических травм, различных телесных повреждений, которые 

причиняют ущерб здоровью ребенка, нарушают его развитие или лишают 

жизни. Физическое насилие включает также вовлечение ребенка в 

употребление наркотиков, алкоголя, отравляющих веществ или медицинских 

препаратов, вызывающих одурманивание (например, снотворных, не 

прописанных врачом). В некоторых семьях в качестве дисциплинарных мер 

используются различные виды физического наказания – от подзатыльников и 

шлепков до порки ремнем. Необходимо сознавать, что физическое насилие – 



это действительно физическое нападение (истязание), оно почти всегда 

сопровождается словесными оскорблениями и психологической травмой. 

Поэтому, если телесные наказания приводят к нарушению здоровья, 

развития, а также психологического благополучия ребенка, их следует 

расценивать как физическое насилие. 

2. Сексуальное насилие над детьми – любой контакт или взаимодействие 

между ребенком и человеком, старше его по возрасту, в котором ребенок 

сексуально стимулируется или используется для сексуальной стимуляции. 

Это: 

• ласка, эротизированная забота; 

• демонстрация половых органов, использование ребенка для 

сексуальной стимуляции взрослого; 

• изнасилование с применением силы, орально-генитальный контакт; 

• сексуальная эксплуатация (порнографические фотографии с детьми); 

• проституция. 

Согласие ребенка на сексуальный контакт не дает оснований считать его 

ненасильственным, поскольку ребенок не обладает свободой, находясь в 

зависимости от взрослого, и не может в полной мере предвидеть все 

негативные для себя последствия. 

3. Психологическое (эмоциональное) насилие над детьми - постоянное 

или периодическое словесное оскорбление ребенка, угрозы со стороны 

родителей, опекунов, учителей, воспитателей, унижение его человеческого 

достоинства, обвинение в том, в чем он не виноват, демонстрация нелюбви, 

неприязни к ребенку. К этому виду насилия относится также постоянная 

ложь, обман ребенка (в результате чего он теряет доверие к взрослому), а 

также предъявляемые к ребенку требования, не соответствующие его 

возрастным возможностям. 

Виды психологического (эмоционального насилия): 

• обвинение в адрес ребенка (брань, крики); 

• принижение его успехов, унижение его достоинства; 

• отвержение ребенка; 



• длительное лишение ребенка любви, нежности, заботы и безопасности 

со стороны родителей; 

• принуждение к одиночеству; 

• совершение в присутствии ребенка насилия по отношению к супругу 

или другим детям; 

• похищение ребенка; 

• причинение боли домашним животным с целью запугать ребенка. 

4. Пренебрежение к интересам и нуждам ребенка - отсутствие должного 

обеспечения основных нужд и потребностей ребенка в пище, одежде, жилье, 

воспитании, образовании, медицинской помощи со стороны родителей или 

лиц их заменяющих. 

 

Памятка для родителей 

Что вы должны сделать, чтобы защитить ребенка 

• Всегда знать, где ваш ребенок и с кем. С осторожностью относиться к 

тому, чтобы ребенок ночевал вне дома. 

• Пусть дети ходят парами или группами, когда это возможно. Дети 

должны всегда идти домой одним и тем же путем. 

• Познакомьтесь с взрослыми, которые работают с вашим ребенком в 

школе и в свободное время. 

• Не пускайте ребенка одного в общественный туалет. 

• Прислушивайтесь к вашему ребенку. Простые слова типа: "Мне 

больше не нравится этот учитель музыки" или "Я не хочу, чтобы дедушка 

приезжал к нам в гости" могут нести в себе важное сообщение. Спросите 

ребенка: "Почему же?" 

• Проверьте, понял ли ребенок то, чему вы его научили, играя с ним в 

игру типа "А что, если...?": 

- обсудите с ребенком специфические ситуации и любую другую 

информацию по его личной безопасности, например, что он будет делать, 

если потеряется в магазине, пропустит автобус и т.д.; 



- пусть ребенок участвует в выборе правильного решения; 

- концентрируйте внимание на ситуации, а не на человеке; 

- начните с «незнакомого человека», потом перейдите к «людям, которых ты 

вроде знаешь», например, лифтер, сантехник, сосед, а затем - к тем, кого 

ребенок любит; 

- будьте конкретными: «Что бы ты сделал(а), если бы такой-то пригласил 

тебя покататься на машине, прогуляться по парку?». Не имеет значения, кто. 

Реакция ребенка должна быть одинаковой. Если ребенок ответит 

неправильно, поработайте над этим. Помогите ребенку говорить о том, как 

он должен поступить; 

- нельзя быть уверенным, что ребенок все понял как надо, если не говорить с 

ним о потенциально опасных ситуациях очень конкретно. 

• Время от времени говорите о личной безопасности всей семьей. 

Напоминайте вашим детям, что они всегда должны рассказывать, если с 

ними что-нибудь случится. Если первый, кому они расскажут, не поверит им, 

они должны рассказать еще кому-нибудь, и еще, и еще - пока кто-нибудь не 

примет меры. 

• Если ребенок скажет вам, что с ним такое произошло, не паникуйте. 

Если вы проявите гнев, ребенок может ощутить чувство вины и взять назад 

свои слова. Отвечайте ребенку спокойно, уверьте его в том, что он ничего 

плохого не сделал и что это не его вина. Поддержите ребенка, попытайтесь 

понять его чувства - испытывает ли ребенок гнев, страх, печаль или тревогу; 

успокойте его, сказав, что вы его защитите. 

 

Если вы столкнулись с проблемой насилия в семье, если у вас есть 

вопросы, обращайтесь к специалистам. 

В школе можно обратиться в 111 кабинет. 


